

Balkhauser Kotten

Schlagwörter: [Kotten](#), [Schleifmühle](#)

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege, Museen

Gemeinde(n): Solingen

Kreis(e): Solingen

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



Balkhauser Kotten (2022)
Fotograf/Urheber: Guido Wagner



Kartenhintergrund: © Terrestris.de 2026

Der Balkhauser Kotten an der Wupper ist seit Jahrhunderten eine Arbeitsstelle von Klingenschleifern. Im Tal der Wupper gehört er neben dem [Wipperkotten](#) etwas weiter flussabwärts zu den beiden letzten Schleifkotten der Klingenstadt Solingen, die noch weitgehend im Original erhalten und zu besichtigen sind.

[Überblick](#)

[Geschichte](#)

[Heute](#)

[Internet](#)

Überblick

Im Inneren des Gebäudes wird mit der Kraft des Wassers unter anderem in einer Schleifstube einer jener Natursandsteine angetrieben, an dem Schleifer bis ins 18. Jahrhundert stehend oder auf dem „Wittstuhl“ sitzend große Klingen schliffen. Über eine ausgefeilte Mechanik wird eine Reihe von Schleifsteinen und Pließtscheiben angetrieben, wodurch bis heute weltweit bekannte Produkte des Bergischen Landes geschliffen und poliert werden: Solinger Schneidwaren.

Eine weitere Schleifstube zeigt das Handwerk rund 100 Jahre später: Der große Schleifstein ist nun von einem „Steingeschirr“ umgeben, das den Schleifer beim Zerspringen des Steins vor tödlichen Verletzungen bewahrte. Der Stein wurde nun ständig mit Wasser gekühlt. In der Pließtstube gleich nebenan wurden die Klingen an Pließtscheiben aus Holz mit schmierigelbeleimtem Lederrand poliert. Hier erhielten auch die berühmten Solinger Klingen ihren letzten Schliff.

[nach oben](#)

Geschichte

Nachdem sich Solingen im 14. Jahrhundert zu einem Zentrum der Klingenerstellung entwickelt hatte, entstanden in den Bach- und Flusstälern von Solingen insgesamt 109 Schleifstätten, die Kotten. Als Vorbild für die Arbeitsstätten der Schleifer, in denen mithilfe der Wasserkraft an rotierenden Steinen gearbeitet wurde, dienten damals wasserbetriebene Kornmühlen.

Der erste Balkhauser Kotten entstand vermutlich bereits 1504. Gut 100 Jahre später wurde er durch ein weiteres Gebäude zu

einem Doppelkotten erweitert. Nachdem beide Gebäude im 19. Jahrhundert nacheinander abgebrannt und größer wieder aufgebaut worden waren, entstand ein stattlicher Doppelkotten mit 70 Schleifstellen.

Um 1920 arbeiteten in den beiden Häusern 56 Schleifer. Neben Schwertern, Dolchen und langen Messern wurden nun auch Tafelmesser, Fahrtenmesser und erstmals Scheren geschliffen.

1950 musste der an der Hangseite liegende Außenkotten dem Straßenbau weichen. 1957 verwüstete Hochwasser das Wupperwehr, an dem das Wasser für den zum Kotten führenden Obergraben abgezweigt wurde, sodass der Kotten keinen Wasseranschluss mehr besaß. Ein von verschiedenen Förderern gebildetes Kuratorium richtete schließlich 1962 ein aktives Museum im Balkhauser Kotten ein und setzten den Kotten wieder in Betrieb: bis Mitte der 1980er Jahren waren mehrere Schleifer in den Kotten beschäftigt¹.

Im Jahr 1969 erlitt der Kotten durch einen Brand Schäden. Daraufhin wurde er im Fachwerkstil wiedererrichtet, sodass der Balkhauser Kotten seit dem 4. November 1972 wieder als Schleifermuseum gilt (www.balkhauser-kotten.de).

[nach oben](#)

Heute

Seit dem 1. Mai 2009 kann man im Museum beim Schleifen zuschauen und bei einer kurzweiligen Führung in die Vergangenheit eintauchen. Der Balkhauser Kotten an der Wupper ist seit Jahrhunderten eine Arbeitsstelle von Klingenschleifern.

Aufgrund großer Schäden infolge der Flutkatastrophe von 2021 wurde das Museum sowie das Kottenlädchen bis auf Weiteres geschlossen. Die Betreiber hoffen auf eine Wiedereröffnung nach abgeschlossener Sanierung Ende des Jahres 2025 (www.balkhauser-kotten.de).

(Guido Wagner, Zweckverband Naturpark Bergisches Land, 2022)

Internet

www.balkhauser-kotten.de: Historie des Balkhauser Kotten (abgerufen 04.05.2022)

Literatur

Zweckverband Naturpark Bergisches Land (Hrsg.) (2022): Bergische Orte. Entdecken Sie besondere Orte in der Kulturlandschaft und ihre Geschichten. S. 14-15, Gummersbach. Online verfügbar: www.naturparkbergischesland.de , abgerufen am 30.05.2022

Balkhauser Kotten

Schlagwörter: Kotten, Schleifmühle

Straße / Hausnummer: Balkhauser Kotten 2

Ort: 42659 Solingen

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege, Museen

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: keine Angabe, Literaturoauswertung

Koordinate WGS84: 51° 08' 16,1 N: 7° 06' 37,85 O / 51,1378°N: 7,11051°O

Koordinate UTM: 32.367.813,65 m: 5.666.846,88 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.577.766,53 m: 5.667.563,95 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: Guido Wagner (2022), „Balkhauser Kotten“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-343656> (Abgerufen: 25. Februar 2026)

